

# LE SOLIDAIRE



Journal du Conseil central de la Gaspésie et des Îles-de-la-Madeleine

Vol. 1, n° 1 Octobre 2014

## L'austérité, un combat à venir et à finir

Depuis sa dernière élection, le gouvernement libéral de Philippe Couillard a eu l'idée de mettre en place des mesures afin d'équilibrer le budget provincial. On pourrait croire qu'avec trois médecins à la tête du Parti libéral, les finances publiques seraient en meilleure santé. Or, il semble que non.

(Suite page 2 - Mot du président)

### Projet de loi 10



### SOMMAIRE

Actions de mobilisation des RSG	1
Mot du président	2
Forum social des Peuples	2
Semaine de la santé et de la sécurité au travail	3
Rencontre de secteur - À quoi ça sert?	3
Dons de solidarité aux syndicats en conflits	3
Des nouvelles du secteur Îles	4
Journée du 8 mars secteur Îles	4
La syndicalisation	5
La formation	6

### À L'AGENDA

- 13 novembre 2014—Souper régional au Pub St-Joseph, à Bonaventure
- 14 novembre 2014—Assemblée générale du CCGIM, au Centre Bonne Aventure, à Bonaventure

### Actions de mobilisation des responsables de service de garde - UN FRANC SUCCÈS

Plus de 500 parents, enfants et amis se sont déplacés pour appuyer leurs RSG en Gaspésie et aux Îles-de-la-Madeleine. Les RSG sont fières de leur travail, mais elles sont constamment dénigrées par le ministère qui ne reconnaît toujours pas leur travail. Les prochains mois s'annoncent chauds. Préparons-nous pour une lutte intense contre ce gouvernement qui fait de l'austérité son cheval de bataille. Soyons solidaires!

Jean-Sébastien Martineau, C.S. SAMVR



Le 20 septembre 2014  
New Richmond



Le 28 septembre 2014  
Îles-de-la-Madeleine

## MOT DU PRÉSIDENT



Cela me rappelle une histoire que mon grand-père me raconta un jour. Un soir, sa voiture tomba en panne sur la route. Comme tout bon mécanicien amateur, son premier réflexe fut de sortir de la voiture et, en faisant le tour, de donner un coup de pied à chaque pneu espérant régler le problème. Puis, il s'assit au volant et tenta de démarrer mais en vain. Il réfléchit un instant, sortit de nouveau de sa voiture, mais cette fois-ci, il eut la brillante idée d'ouvrir le capot, le «Hood de char» comme il disait.

Il regarda alors le moteur une bonne dizaine de minutes, touchant une pièce ici et une autre par-là, referma le capot, s'assit de nouveau derrière le volant et tenta

encore une fois de démarrer. Rien, la voiture était toujours en panne. Il décida alors de se rendre à la maison en marchant les cinq milles à pied. C'est lors de son retour à la maison qu'il eut le temps de bien réfléchir. Seul dans le noir, regardant au loin le lampadaire du dernier rang, il marcha d'un pas régulier, un mille à la fois, un lampadaire à la fois. Un lampadaire au mille, cinq lampadaires avant d'arriver à la maison. Cinq milles à pied.

Mon grand-père resta silencieux un moment, je lui demandai avec empressement : « *Et pis pépère, y'avait quoi ton char* ». Il me répondit : « *La question ce n'est pas y'avait quoi, c'est y'avait pas quoi* ». « *Et pis, pépère, y'avait pas quoi ton char?* ». Il me répondit avec un large sourire : « *Y a plus de gaz. Le gaz pour un char* » me dit-il, « *c'est comme la volonté chez un homme. Sans volonté y'a rien qui avance* ».

Voilà ce à quoi je pense quand je vois trois docteurs à la tête du gouvernement. On sait pas quoi faire, on frappe partout, on revient au point de départ, on cherche une autre solution pour finalement se retrouver à pied.

Le projet du présent gouvernement à vouloir à tout prix équilibrer le budget, quitte à faire de

**Seul dans le noir, regardant au loin le lampadaire du dernier rang, il marchait d'un pas régulier, un mille à la fois, un lampadaire à la fois.**

l'austérité sa priorité, risque de plonger le Québec dans l'immobilisme le plus complet.

« *Pourquoi pépère t'avait oublié de mettre du gaz* ». Il me répondit simplement : « *Parce que mémère a payé le docteur et on n'avait plus d'argent.* »



Denis B. et Jean-Rock A.



Du 21 au 24 août dernier se tenait le Forum social des peuples à Ottawa où plusieurs milliers de militantes et militants étaient attendus dans l'objectif de construire un mouvement social à partir des forces militantes autochtones et allochtones et pour ainsi défendre nos droits syndicaux et droits autochtones. Des centaines d'ateliers, d'assemblées de convergence liés aux enjeux de justice sociale, à la solidarité internationale, à l'environnement et à la démocratie participative étaient à notre disposition tout au long du forum.

La délégation du CCGIM qui était composée de Denis Beaudin, trésorier, Jean-Rock Albert, v.-p. Gaspésie, et Jean-Sébastien Martineau, conseiller syndical SAMVR, a tout d'abord participé à la marche de l'unité des peuples le jeudi 21 août pour ensuite, les trois journées suivantes, participer aux différents ateliers tels « Tribunal populaire sur le saccage de l'assurance-emploi », « Cibler les obstacles à la mobilisation pour mieux s'organiser », et autres. Durant ces quatre journées, le Forum social des peuples était l'endroit pour échanger sur des solutions de remplacement aux idées de droite d'un gouvernement néo-libéral.



## Semaine nationale de la santé et de la sécurité au travail –

19 au 25 octobre 2014

Il est largement reconnu que certains phénomènes comme l'augmentation de la concurrence mondiale, le développement et la généralisation des technologies de l'information et des communications (TIC) contribuent à l'intensification du travail dans nombre de pays et, bien sûr, le Québec n'y échappe pas. Ces phéno-

mènes à eux seuls contribuent largement à accroître la pénibilité du travail et, par conséquent, ils affectent

**THÈME:  
Protection de la santé psychologique  
des travailleuses et travailleurs**

la santé psychologique des travailleuses et travailleurs.

Pour une cinquième année consécutive, des membres de l'Exécutif du CCGIM auront visité des syndicats sur leurs lieux de travail pour faire le point sur les bons coups faits en prévention afin de les diffuser et les valoriser.

Denis Beaudin, *resp.* SST

### La rencontre de secteur : À quoi ça sert ?

Depuis plusieurs années se déroule aux Îles-de-la-Madeleine ce que les militants appellent une rencontre de secteur. Mais en quoi cela est-il utile à la vie syndicale et à la militance ?

**Une expérience à tenter et à maintenir pour le bien-être d'une vie syndicale dynamique en région.**

D'abord, dressons un portrait de la situation sur le territoire de la Gaspésie et des Îles-de-la-Madeleine afin de bien comprendre le fonctionnement d'un secteur et concevoir qu'il y a fort peu de différences d'un secteur à l'autre. Sur le territoire du CCGIM, nous comptons cinq secteurs: Bonaventure-Avignon (18 syndicats autonomes et 4 provinciaux), Îles-de-la-Madeleine (16 syndicats autonomes et 9 provinciaux), Côte-de-Gaspé (14 syndicats autonomes et 6 provinciaux), Haute-Gaspésie (12 syndicats autonomes et 10 provinciaux), et Rocher-Percé (10 syndicats autonomes et 9 provinciaux). De plus, bien que la grandeur du territoire soit différente d'un secteur à l'autre, la concentration des différents lieux de travail est somme toute similaire.

La rencontre de secteur sert donc à regrouper les syndicats d'un même secteur, afin d'échanger sur ce qui passe dans leur milieu de travail respectif et ainsi constater que les problèmes des uns sont souvent les problèmes des autres; d'y trouver des solutions; de prendre connaissance du travail des conseillers syndicaux et des employés de bureaux; de discuter des dossiers tant régionaux que nationaux, de s'impliquer dans des actions de solidarité pour les syndicats en mobilisation, de planifier des activités régionales ou sectorielles et, finalement, d'apprendre à se connaître un peu plus dans son coin de pays.

En resserrant les liens entre les syndicats et les membres qui participent aux rencontres de secteur cela vient renforcer également le sentiment d'appartenance et il devient plus facile d'intégrer des activités sociales et festives qui font apprécier davantage la rigueur de notre travail syndical tout au long de l'année... Une expérience à tenter et à maintenir pour le bien-être d'une vie syndicale dynamique en région.

Robert Mercier, *c.s.* SAMVR

### Dons de solidarité aux syndicats en conflit



Les dons de solidarité de 25 \$ sont très importants pour un syndicat en conflit. Il peut faire toute la différence et permettre de tenir la minute de plus et ainsi continuer la bataille plus longtemps, ce qui ne fait pas le bonheur des employeurs. Il permet aussi d'ajuster le fonds de défense professionnelle. Chaque syndicat devrait en faire une proposition à leur assemblée générale pour l'intégrer dans leurs statuts et règlements. De cette façon, le trésorier pourrait d'emblée l'envoyer dès qu'il reçoit l'avis. Solidarité à nos syndicats en conflit!

Alain Caron, *secrétaire général*

## Des nouvelles du secteur Îles

Depuis la parution du dernier journal « Le Solidaire », il y a eu des changements au niveau de la composition de l'Exécutif du CCGIM-CSN. Je tiens personnellement à souhaiter la bienvenue à Alain Caron qui agit maintenant à titre de secrétaire général. Alain occupait précédemment le poste de substitut à la vice-présidence pour notre secteur et Serge Chevrier, à qui je souhaite également la bienvenue, détient maintenant ce poste.

Je tiens à souligner l'excellente participation des syndicats à nos rencontres de secteur ainsi qu'aux diverses activités organisées dans l'archipel.

En juin dernier, une session sur le Développement des équipes offerte par la CSN et qui s'adressait aux élus du CCGIM ainsi qu'aux salariés SAMVR, s'est tenue. L'ensemble des participants a apprécié cette formation. Il faut également souligner que le site du parc de Gros-Cap est un lieu idéal pour ce genre de rencontres.

Le vendredi qui a suivi cette formation, soit la veille du tournoi de golf au profit du Camp Vol d'été Leucan-CSN, tous les membres de l'Exécutif du CCGIM ont participé à notre traditionnel souper aux homards. Soulignons que cette année, nous avons battu un record de participations avec un peu plus de 100 personnes. Les commentaires se sont avérés très positifs.

Le samedi, c'est 126 personnes des Îles et de l'extérieur de la région qui ont participé au traditionnel tournoi annuel de golf au profit du Camp Vol d'été Leucan-CSN. Cette activité a permis d'amasser la somme de 4 300\$ pour le camp vol d'été Leucan-CSN. Bravo et merci aux participants et aux nombreux bénévoles et commanditaires qui font de cette activité une réussite!

Anatole Chiasson, v.-p. Îles

## Journée du 8 mars aux Îles



Comité de la condition féminine aux Îles: Brigitte Renaud, Isabel Bourgeois, Anne-Marie Décoste, Michèle Langford, Marlène Cormier, resp. de ce comité aux Îles, Anatole Chiasson, v.-p. Îles et Blandine LeBlanc, collaboratrice SAMVR-CSN en appui au comité

À l'occasion de la Journée internationale des femmes, le comité de la condition féminine du secteur Îles, en collaboration avec le CCGIM-CSN et les syndicats des Îles, ont souligné cette journée importante de reconnaissance des femmes, sous le thème 2014 « *Des clés à la portée de toutes* ». Des clés pour sortir les femmes de la pauvreté, des clés pour améliorer et maintenir la qualité de vie des femmes, des travailleuses et des familles.

Félicitations au comité d'avoir su regrouper et rendre hommage à une centaine de femmes syndiquées CSN de notre région lors d'un succulent déjeuner à la cafétéria du Cégep des Îles. 40 ans d'action, de mobilisation et de solidarité. Bravo et merci à nos nombreux commanditaires pour les prix de présence et longue vie au 8 mars!

Blandine Leblanc, *collaboratrice SAMVR-CSN,*  
*en appui au comité*

Vous avez un article à nous proposer pour la prochaine parution de votre journal, c'est simple, faites-le parvenir à Lyne Blais par courrier au CCGIM ou par courriel: [lyne.blais@csn.qc.ca](mailto:lyne.blais@csn.qc.ca).

## La syndicalisation

Lors du dernier congrès du CCGIM-CSN, une proposition a été adoptée à l'effet de former un comité de syndicalisation. Ce comité est maintenant formé et les membres suivront prochainement une formation en syndicalisation.

Le travail de syndicalisation est un travail d'équipe. Nous interpellons tous les syndicats affiliés au CCGIM à l'effet de nous signaler toutes cibles potentielles, il y a encore trop d'employeurs qui ne respectent pas les travailleurs.

La syndicalisation est l'affaire de tous!

Alain Caron, *secrétaire général*

### Membres du comité de syndicalisation par secteur:

**Rocher-Percé:** Mario Cloutier

**Bonaventure-Avignon:** Mario Boudreau

**Haute-Gaspésie:** Lyne Beaulieu,

**Côte-de-Gaspé:** Roby Bossé

**Îles-de-la-Madeleine:** Alain Caron

## Vue sur le réseau social



## LA FORMATION – Un outil indispensable

La formation syndicale vise à donner aux militantes et militants la capacité et l'autonomie nécessaires pour défendre et promouvoir les intérêts des travailleuses et des travailleurs sur leur lieu de travail et dans la société en général. À cette fin, elle permet aux militantes et militants de développer leur capacité d'analyser et d'appréhender les enjeux sociaux, économiques, politiques et culturels afin de mieux comprendre le monde dans lequel ils évoluent et de mieux relever les défis qu'ils posent.

La formation syndicale participe ainsi au développement de la solidarité et de l'engagement militant, en tenant compte de la dimension individuelle et collective.

Jean-Rock Albert, v.-p. Gaspésie, resp. dossier Formation

FORMATIONS À VENIR		
Lieu	Formation	Date
Gaspésie	SGS (trésorerie manuelle)	4 et 5 novembre 2014
	SGS2 (trésorerie informatisée)	6 et 7 novembre 2014
	Initiation à la santé et à la sécurité au travail (ISST)	18 et 19 novembre 2014
	Exécutif syndical 1	4 au 6 février 2015
	Environnement	1er et 2 avril 2015
	Accidents et maladies du travail (AMT)	2 au 4 juin 2015
Îles-de-la-Madeleine	Exécutif syndical 2	18 au 20 novembre 2014
	Environnement	25 et 26 novembre 2014
	Exécutif syndical 1	14 au 16 janvier 2015
	Initiation à la santé et à la sécurité au travail (ISST)	1er et 2 avril 2015
La formation Action syndicale en prévention est sous la responsabilité des fédérations pour toute la région Gaspésie-Îles-de-la-Madeleine. Elle aura lieu du 26 au 28		
D'autres formations pourraient s'ajouter au calendrier si le nombre de demandes le justifiait.		

## SIMPLIFIEZ-VOUS LA VIE AVEC LA RETENUE SUR LE SALAIRE !

**10 \$ NET  
PAR PAIE**  
AUX 2 SEMAINES

REER ACCUMULÉ  
PAR ANNÉE  
1 202 \$<sup>1</sup>

Bénéficiez de 40 % de crédits d'impôt et de la déduction REER immédiatement, à chaque paie.

Contactez-nous :

Marlène Cormier, RFR Îles-de-la-Madeleine au 418 969-8927  
marlene.cormier@fondaction.org

Dave Coulombe, RFR Gaspésie au 418 361-5129  
dave.coulombe@fondaction.org

www.fondaction.com

**FONDATION**  
CSN POUR LA COOPÉRATION  
ET L'EMPLOI

<sup>1</sup> Estimations faites en tenant compte d'un taux marginal d'impôt de 38,37% et des crédits d'impôt de 40 %, selon les règles fiscales applicables au 1<sup>er</sup> janvier 2014. - Ces titres sont placés au moyen d'un prospectus contenant de l'information détaillée importante à leur sujet. Avant d'investir, lisez le prospectus disponible sur le site de Fondation : www.fondaction.com.

## Pour se syndiquer :

1-800-947-6177

418 689-2294

418 986-5880

## Pour nous joindre :

173, rue Commerciale Ouest  
Chandler (Québec)  
G0C 1K0  
418 689-2294  
Télécopieur : 418 689-4527  
[ccqim@csn.qc.ca](mailto:ccqim@csn.qc.ca)

330-305, chemin Principal  
Cap-aux-Meules (Québec)  
G4T 1C9  
418 986-5880  
Télécopieur : 418 986-6460

Site Web:  
<http://www.ccgim.ca/>

Facebook: Conseil central de  
la Gaspésie et des Îles-de-la-  
Madeleine CSN

## Ont collaboré à ce numéro :

Jacques Mimeault  
Blandine Leblanc  
Jean-Rock Albert  
Jean-Sébastien Martineau  
Robert Mercier  
Denis Baudin  
Alain Caron  
Anatole Chiasson  
Lyne Blais